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! 月 "# 日，大型古装悬疑探案剧
《大明按察使》 开始在中央电视台播出。
该剧由黄克敏执导， 《大宋提刑官》 编
剧廉声打造，姚橹、丁勇岱、李芯逸、
高鑫等主演，以“铁面御史”周新的断
案经历为主线，串联了 $%个扑朔迷离的
探案故事。

据《明史列传·第四十九》记载，周新
善于判断疑案。他凭着过人的才智，一一
破解被无能官员误断误判的案件，拨乱反
正，惩恶扬善。《大明按察使》正是取材于
明代真实历史，还原了周新在杭州任按察
使期间颇具传奇性的破案经历。由于有丰
富的真实史料和民间传说为参照，该剧的
案例十分多样，且大多真实可考，既具故
事性，又具科学性。

当初的 《大宋提刑官》 讲述的是一

代法医鼻祖宋慈的传奇断案故事，火爆
荧屏，获誉无数。如今，廉声多年磨一
剑，再度出手创作了《大明按察使》。廉
声介绍说，“周新与宋慈的经历不同，
他因得罪了高官被朱棣误杀，后来朱棣
后悔杀了忠臣，追封他为城隍。我感觉
这个人很有可写性，而且他从没有被写
过。”

剧中主人公周新由姚橹扮演，演艺
经验丰富的姚橹曾塑造了许多令人印象
深刻的角色，以反派居多，比如 《让子
弹飞》 中黄四郎的贴身管家胡千。在
《大明按察使》中，姚橹摇身一变，饰演
清官神探周新。姚橹表示，这是他 # 年
来在艺术创作上十分用心的一部剧，而
且，“周新的人格魅力是我们当今社会
应该追求的。”
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今年上半年影市国产电影黑马和
奇葩迭现，如今迎来了热浪滚滚的暑
期档，与此同时，许多引进片也来势
汹汹，由《"%$"》导演罗兰·艾默里奇
执导的动作大片 《惊天危机》 于 ! 月
""日在全国公映，这部众星云集、场
面火爆、剧情紧凑的反恐动作片以分
账片身份强势入市，引爆 ! 月暑期档
国产片与好莱坞大片的激烈交锋。在
此之前，好莱坞巨星威尔·史密斯再次
与儿子贾登·史密斯联手出演的科幻大
片《重返地球》，“父子联手”噱头十
足，两周票房达 $(&)亿元人民币；法
国喜剧加动画 《追踪长尾豹马修》 虚
拟了一个天真、美好、尾巴长达 &米、
全身豹纹的可爱小动物形象，兼有冒
险、探奇元素，上映 * 天收获 #%% 多
万元票房。而国产电影 《盲探》 上映
至今票房已经超过两亿元， 《天台爱
情》 这部国产“歌武片”票房已经超
过 $亿元，《笔仙!》 '天 *%*# 万票
房，创下国产惊悚片新的首周纪录。
经过激烈拼争，最终国产片与进口片
谁将占得暑期档上风，的确值得关注。

好莱坞大片能否续写传奇

+%$" 年，中国以 "! 亿美元票房
收入超过了日本，成为全球第二大电
影市场。而今年上半年，“好莱虎”
似乎缺了几颗牙。国家新闻出版广电
总局电影局日前发布官方数据，上半
年全国电影票房达 $%)()亿元人民币，
其中国产片占 '"(,,-，进口片的票房
* 年来首次负增长。上半年态势呈现
两大特点，即国产片年轻导演和当代
题材崛起，进口片优势下降。票房前
$%名的影片中，有 .部是国产片，票
房占 *.(.-。

!月份有包括 《赤警威龙》、《重
返地球》、 《惊天危机》、 《速度与激
情 '》、《环太平洋》 在内的 *部好莱
坞大片公映，但票房并不似想象中那
般火爆。于是有人认为，在国产电影
票房大“牛市”的情况下，如今好莱
坞大片遭遇一场诡异的“熊市”，传奇
难续。但清华大学教授尹鸿认为，一
些公开发表的数据确实让人欣喜，但
是它很难反映好莱坞大片在中国遭遇
了审美疲劳。他认为，“进口电影与

国产片无论在数量、发行、规模或上
映方式上都不是处在一个完全平等的
竞争状态”，好莱坞电影的发行效果没
有“最大化”，比如电影发行时间滞
后、没有大面积推广等。“我们一方
面应该看到国产电影的形势可喜，另
一方面也不要盲目乐观。”中国传媒大
学教授李胜利也认为，“尽管近年来
国产片不时有高票房者出现，但总体
上来看，今年上半年好莱坞在华票房
下降可能只是个案，不具普遍性，毕
竟国产电影还有很多不足的地方，比
如内容、题材较单一等。”

可以肯定的是，观众依然对期望
通过好莱坞视效大片一饱眼福。比如
《惊天危机》在时光网和豆瓣网上的评
分仍然是 !()分和 !(*分的较高分数。

观众对本土电影的热情
与期待暴增

从上半年票房态势可以看出，国
产电影最大优势是题材与观众生活更
加贴切，民营电影公司的营销创新对
国产影片的票房助推力度也很大，
《泰囧》、 《致青春》、 《中国合伙人》
的票房成功，与中国观众对本土电影
的热情与期待暴增互为因果。这些风
生水起的国产影片，也传递了观众对
描绘当下社会影片的需求。

尹鸿认为，上半年，国产片有所
改变的创作方式、创作风格以及大量
比较本土化的电影推向市场，使之占
据了电影市场较大的份额。而且上半
年好莱坞的优势作品数量不多。此外，
这两年中国的影院建设导致观众群体
发生变化。电影院建设向大量的二三
线城市扩展，这样一批观影经验不太
丰富的新观影者对于国产片更熟悉，
在审美经验上更接近国产片，而对于
好莱坞电影有一定的接受难度，总之，
是“产品的供给和整个观众群体规模
结构的变化带来了国产片票房的高速
膨胀”。相对于观众规模的增长而言，
进口片的增长就没有那么突出了。大
多数外媒认为不少好莱坞大片的表现
低于预期，也是进口片出现“负增长”
的原因之一。

中国传媒大学教授梁明认为这是
必然现象，只不过比大家预期的来得
早。“虽然我们在技术上跟好莱坞大

片还有差距，但在内容、人文关怀、
对人性的表达开掘等方面及电影审查
制度的不断宽松，为我们的创作人员
提供了更自由的创作空间。”梁明表
示，中国电影水平的提高与影视教育
也有很大关系。,%年前，只有北京电
影学院培养电影人才，而现在很多学
校都有影视专业，学习影视和从事影视
的有几十万人，“这样一个基数表明中
国电影的发展和壮大是有根基的”。

国产片目前的发展高峰
能否持续

尹鸿认为，在整个暑期档，外国
电影会占据很重要的市场份额。“因
为从长期来讲，美国暑期影片的重磅
作品较多，而这恰恰是中国电影的一
个短板。今年由于上半年国产片的状
态很好，可能会对进口片的发行相对
宽松，预计暑期档的进口片尤其是大
制作、高新技术的、偏娱乐的电影会
占上风。”至于接下来中国电影市场的
发展态势，尹鸿却表达了自己的担忧。
他认为，整个市场规模肯定会不断扩
大，但这一轮国产电影的短暂高峰很
难持续下去，毕竟我们的内容、题材
依然比较单一，观众同样容易审美疲
劳。“归根结底，我们还是要追求电
影产品的多样性，不光是中小制作的
电影，也还得有大制作的电影，必须
要找到新的创作手段、创作方法。”

国产影片票房的迅速增长，让很
多人看到了中国电影未来的希望，也
让很多人跃跃欲试。有人认为，国产
电影界目前充满投机主义心态，忽视
创作、重视营销，把电影塑造成这个时
代最优质的消费品的同时，也为未来的
发展埋下危机。梁明表示，投机主义的
心态和浮躁心理就像中国电影市场的
癌细胞，必须努力抑制。创作必须要踏
踏实实，深入生活。电影市场的确需要
一些营销手段，但是宣传要适度，要克
服浮躁心理，不要投机和跟风。

尹鸿认为，危机任何时候都存在，
“过去不是创作的危机，就是市场的危
机；不是生产的危机，就是营销的危
机，这很正常。电影界应该主动判断
并积极面对市场和观众发生的变化，
而不是跟在市场后面亦步亦趋。”中国
电影业正是积极面对每个危机、解决
每个危机，才从奄奄一息的行业经历
十年以后变成这样一个全世界为之瞩
目的行业。“这恰恰说明，只要给中
国电影业一个健康的舆论环境和监管
环境，而不是过度地干预它，它一定
会自己找到解决危机的方法。”

根据当代作家余华最广为人知的小说《活着》改编的同名话剧，
是著名导演孟京辉的力作，+%$+ 年秋季曾在中国大陆 ) 个城市巡回
演出，轰动华语剧坛。今年 !月 ,%日，话剧《活着》新一轮的中国
大陆 )城、,%场巡回演出将在保利剧院拉开序幕。与此同时，该剧
受到德国最负盛名的剧院邀请，将前往德国柏林德意志剧院、德国汉
堡塔利亚剧院演出。
《活着》原著小说曾被翻译成英、法、德、俄、意、荷、挪、韩、

日等多国文字在国外出版，在德国广为人知。德国的《每日镜报》赞

美道：“这部小说给出了有关生活的感人的观察……他完成了一部令
人振奋的作品。”德国《柏林日报》的评论称赞它“本书的价值无法
用任何评论的词语来形容。”小说被导演孟京辉以更多元和立体的艺
术形式搬上舞台，而且用他天马行空的方式忠于了原著。“它像我期
待的那样，给我带来了陌生感，整个演出中我都在擦泪。”小说作者
余华观后说。该剧由正值演艺巅峰的黄渤、袁泉领衔主演，将魔幻现
实主义、写实主义、超现实主义等种种不同的艺术风格杂糅在一起，
以一个人的讲述为线索，折射出中国大历史乃至整个人类在时间延续
中的生命状态，并以一种昂扬的姿态举重若轻地诠释了“以笑的方式
哭，在死亡的伴随下活着”。

近年来，孟京辉导演的话剧作品代表中国国家话剧院不断走向世
界。+%%,年，其经典戏剧作品 《恋爱的犀牛》 曾受邀“韩国首尔未
来潮流戏剧节”；+%%!年，多媒体诗剧《镜花水月》参加墨西哥塞万
提斯艺术节；+%$$ 年，大型多媒体剧 《堂吉诃德》 参加西班牙阿尔
马格鲁戏剧节；同年， 《恋爱的犀牛》 相继亮相澳大利亚三大戏剧
节———阿德莱德艺术节、布里斯班 /0艺术节、墨尔本艺术节；同年，
喜剧《两只狗的生活意见》受邀前往美国，参加中国文化部与美国华
盛顿肯尼迪表演艺术中心合作举办、中国对外文化集团公司承办的
“中国：一个国家的艺术”中国文化系列活动；+%$1年，《恋爱的犀
牛》受邀新西兰奥克兰艺术节演出。

柏林德意志剧院与汉堡塔利亚剧院均为德国当今具有领先地位同
时在艺术运营上非常成功的剧团。德意志剧院成立于 $&.)年，是德语
覆盖国家和地区中最顶级的剧院，长期与世界一流的戏剧创作团队合
作。塔利亚剧院成立于 $&.,年，至今已有 $'&年的历史，同样是德国最
重要的剧院之一，曾经多次被评为德国最有影响力的剧院。能在这样的
剧场里演出，标志着一个剧团杰出的艺术水准和国际地位。此次话剧
《活着》受邀亮相国际一流戏剧院线，也是中国当代戏剧首次进入德国
主流戏剧界。借助这样两个世人瞩目的艺术平台，展示我国文化，让世
界看懂中国故事，确是一件好事。孟京辉说：“这次去德国，我会联系一
些要好的朋友、国外的导演，让他们过来看戏，顺便吹吹牛，让他们也看
看，中国当代最好的戏剧、最好的演员、最好的舞美都是什么样儿的。”

话剧《活着》
将到德国演出
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